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聚焦
找 记 者 上 壹 点

被大V直播“种草”，“90后”跑步入场成新基民主力军

“羊群效应”背后，基金热能持续多久

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 黄翔

亮眼业绩“引流”
基金多次冲上热搜

“去年尝试买了一些，收益
200元左右。快放假那阵子就抛
了。今年刚开年又买了1000元左
右，收益大概在200元。”小夏对
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者说。

像小夏这样的购买者虽然
个人资金很少，但他们集合起
来，却构成了一支购买力强大的
大军。

1月18日，易方达竞争优势
开售当天即提前结束募集，这只
首次募集上限为150亿元人民币
的基金，在短短一天里吸引了
2398 . 58亿元资金认购，刷新公
募基金史上新发基金认购纪录，
而像这样的“日光基”今年已出
现了多只。抢购盛况甚至还带领

“基金”冲上微博热搜。据Wind资
讯数据显示，截至2月10日，今年
以来已成立的215只新基金合计
募集规模达7075 . 11亿元。

新年以来，新基金发售火爆
已不是什么新鲜事。“去年年底
报业绩，很多基金的业绩非常优
秀，有的直接翻番，这也成为今
年年初吸引人们入场的直接原
因。”一投资理财公司资深经理
马先生向齐鲁晚报·齐鲁壹点记
者表示。

据中国证券投资基金业协
会数据，截止到2020年12月底，
我国公募基金资产管理规模合
计19 . 89万亿元，较上年末增长
34 . 7%，实现业绩翻倍的权益基
金达到89只，权益基金更是整体
斩获44 . 82%的平均收益率，超
越主流指数。同时，基金投资者
的平均收益超14%，远远超出股
民3 . 6%的平均收益率。

“羊群效应。”马经理对记者
说，基金热的背后很重要的原因
是股市，“白酒、新能源、有色金
属等板块过去一年涨得很好，吸
引了很多机构抱团。但另一方
面，对于个人来说，股票难买，基
金好买，也想‘分一杯羹’的人就
选择了基金。”马经理进一步说，

“现在茅台多贵啊，想买入得先有
个几十万元，但如果买基金，10元
起购，很多人也能参与一下。”

岁末年初的这股基金热其
实有迹可循。“2018年是基金的
低谷期，但到了2019年开始有起

色，以普通股票型基金为例，当
年平均收益率超过40％，2020年
平均收益率更是超过50％，这为
今年爆款基金开局奠定了重要
的基础。”马经理说。

此外据了解，对于渠道来
说，无论银行、券商还是第三方
代销渠道，今年各个渠道的公募
销售目标都在大比例增加，年初
又是传统“开门红”业绩冲刺的
关键阶段，这也在很大程度上助
力了爆款频现。

年轻人被直播“种草”
基金公司跟进加码

当前，在B站、抖音、小红书
等受到年轻人追捧的短视频、社
交等平台，也出现了专门交流分
享基金知识的博主，事实上，不
少年轻人养“基”也正是由此开
始的，小夏就是其中之一。

“从去年十月份开始，就是
看抖音看多了，很多博主都在说
理财，觉得自己也应该有理财的
意识，于是就开始尝试了。”自从
接触了基金，小夏就关注起知识
类、学习类的博主，到后来进而
开始每天刷很多相关方面的资
讯，开始了解白酒、新能源板块，
尽管这些离她的专业、生活很
远，但她愿意为此付出时间和精
力。“希望今年通过学习，可以实
现3％的收益率，现阶段还是个
小白，别赔太多就行。”

用小夏的话来说，买基金
只是为了达到她理想生活状
态 的 一 种 尝 试 。专 科 毕 业 的
她，通过专升本如今正就读本
科。这几年，她通过做招生代
理、短视频运营等兼职攒下了
三四万块钱，暂时实现了经济
独立。“我比较羡慕这几个博
主的状态，希望自己也能向他
们靠拢。一是像‘w i n y王艳’
这样的虽然是专科出身但靠
自己的努力小有成就的人，还
有就是像‘尤拉’那种，一边
读 研 一 边 可 以 实 现 经 济 独
立。”

小夏所列举的几个博主颇
受年轻人欢迎，因为“三观相
符”，粉丝们乐于接受博主们的
观点，而与之相对应的是，基金
公司也在有意识地抓住这一块
年轻人市场。

前不久，华夏基金在一场直
播当中邀请了脱口秀“当红辣子
鸡”李诞一同出场。据不完全统
计，目前已有不下10家基金公司
开设直播卖理财产品。

据支付宝数据显示，春节
假期，金融机构不打烊，多家
公司通过理财直播等形式在
支付宝上继续营业，观看人次
比去年春节增长了十多倍。一
二线城市春节假期观看理财
直 播 的 人 数 最 多 ，上 海 、北
京、广州、深圳位列前四；杭
州、成都、苏州、武汉、东莞、
重庆等城市也跻身前十。

同时，有的投资者利用假期
学习基金投资知识。不少原来晚
上主要刷抖音、看小说的投资者
将时间用到了看理财直播“涨知

识”上。支付宝数据显示，春节期
间，有三成的人是在夜间时段看
直播学理财。

Mob研究院数据显示，2020
年新增基民中，18—34岁群体占
比达60%，90后成为新基民的主
力军，95后、00后也占据一定比
例，年轻化已成为这股热潮中的
新趋势。“知识是通用的，了解基
金、了解资讯、看财经方面的东
西也是知识的储蓄，丰富自己，
今年的重头还是考研。”小夏说。

养“基”还能热多久
专业人士：已现分化

“建议年轻人量力而行。”马
经理表示，基金虽相较炒股比较
稳健，但类型不同风险也不同，
股票型基金的风险一样比较高。

“对于风险承受能力低的人群，
用少量闲钱去买是可以的，但如
果把生活费搭进去是不保险
的。”

对于基金热度，马经理分
析，“近段时间，股市已经开始出
现分化，港股、美股涨得比较好，
而A股出现冲高回落，尤其是抱
团股的回落，比如茅台最近就跌
得比较多。”马经理说，买基金并
非一本万利，跟股市是有直接关
系的。

“从普通民众角度来说，
买的基金分两种，新基金和旧
基金，这两种一般人分不清区
别。”马经理解释，老基金能
够从过往业绩中看出好坏，而
新基金由于有封闭期，因此看
不出好坏，“业内一般说‘跌
买新，涨买老’，因为老基金
持仓久，而新基金进仓慢，因
此股市看涨的时候，买老基金
比较有利，反之则是买新基金
有利。”据了解，目前，新基金
发行热浪有所减弱，但是后续
新基金仍有密集的发行，目前
已经披露进入发行的新基金
达到93只。

“但这也并非绝对的，因为
还有其他一系列的因素也需要
看，比如如何选择基金经理等
等，请谨记入市需谨慎。”马经理
进一步分析，“就近期来说，出现
一些回调，新基金也将会出现观
望。”

“买点基金，学习一下理财
知识，这些都是可以的，但对于
纯‘小白’来说，还是那句话，量
力而行。”马经理说。

今年以来，新基金发行持续
火爆，这些基金的建仓动态成为
市场关注热点。据了解，趁近期市
场调整，不少新基金加快建仓步
伐。据测算，除了已经打出的“子
弹”，后续或仍有超8000亿元资金
等待入市。

C h o i c e数据显
示，以基金成立日来
计算，今年以来新基
金发行规模接近7600
亿元。股票型基金和
混合型基金依然是发
行重头戏，募集规模
超7100亿元，占新基
金整体发行规模的九
成以上。

其中部分新基金
建仓速度或在加快，
最明显的表现是，一
些今年新成立基金的
净值，已呈现出一定
的变化。

具体来看，截至2
月19日，创金合信港
股通量化股票、恒越
内需驱动混合、中欧
悦享生活混合、景顺
长城泰保三个月定开
混合型发起式等基金
成立以来收益均超过
7%，此外有超70只基
金收益率超1%。

但也有新基金出
师不利。截至2月19日，
超50只今年新成立的
基金净值为负，其中3
只基金收益率跌超
1%，跌幅最大的新基
金净值回撤为3 .22%。

这种分化或与新
基金建仓节奏不一有
关。有基金经理表示：“趁着春节前
市场调整那几天，火速加了仓，主
要是顺周期板块。”但也有基金经
理表示，自己习惯于均匀建仓，不
太受时点影响，但2月份的建仓节
奏比1月份稍快。

据天风证券测算，截至2月18
日，有263只新发基金处于建仓期，
其中30 .42%的新发基金建仓比例不
足5%，且多数为规模较大的产品。
仅19 .39%的新发基金建仓比例超过
95%，且绝大多数为指数型产品和
处于建仓后期的产品。

就尚未建仓的资金情况来
看，天风证券预计，新发基金中仍
有5655亿元资金未完成建仓。

此外，据记者粗略统计，除尚
未完成建仓的新发基金外，预计
还有3431亿元规模的权益基金待
运作、正在发行、或待发行。按照
75%的权益仓位计算，后续会有
超过2500亿元资金入市。加上新
发基金未建仓的部分，共有超
8000亿元资金等待入市。

具体来看，2月18日后，有7只权
益类基金陆续开始运作，3只权益类
基金提前完成募集，上述基金共计
带来120亿元的权益基金规模。

同时，有28只权益类基金正
在募集，其中3只基金设置了募集
上限；57只权益类基金即将开始
募集，其中35只基金存在募集上
限。假定限额募集的基金可按上
限募满，剩余基金平均募集规模
为10亿元，则上述权益类基金合
计规模预估为3311亿元。

这些资金将投向何方？考虑
到基金经理投资偏好具有持续性，
天风证券对权益类基金未来投资方
向进行了预估，主要集中在医药、食
品饮料、基础化工、电力设备及新
能源等领域。 据新华社
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不少“90后”甚至“00后”加入基金投资大军。 图据央视

“白酒最近有些跌
了。”小夏看着基金界面
的绿色数字，有些“肉
疼”。小夏是济南一名大
学生，所学专业与金融
不沾边，但在最近半年，
她也尝试着买了一些基
金进行理财，“我在短视
频平台上看到很多博主
在讲基金，久而久之也
跟着买了一些。”

从2020年开始，购
买基金的热度不断走
高，尤其在2021年年初
成为一个热点话题，由
此也引来不少新投资者
跑步进场，其中不乏年
轻人。专家建议：在博主

“种草”下，投资者要有
独立判断的能力，增强
风险防范意识。

从去年开始投资基金热度不断走高。
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